

PRECIOS DE SUSCRIPCION

EN ELOHE FUERA  
Número suelto, 10 cts. Trimestre, 2'00 pesetas  
En mes . . . 50 id. . . . . EXTRANJERO  
Paquete de 30 ejemplares, 2'00 pesetas. Trimestre, 2'50 pesetas

# TRABAJO

Año XV © Núm. 614

Elche 16 de Julio de 1922

Aparece semanalmente.  
No se devuelven los originales  
Director: Antonio Cañizares

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Centro Obrero. (Plaza de Joaquín Costa, 9.)

Órgano de la Agrupación y Juventud Socialistas y de las Sociedades Obreras

## Para los Costureros

### Advertencia muy importante

Los patronos tienen el compromiso contraído con los «esquirolas» de que no les falte el trabajo en recompensa de sus buenos «servicios».

Esto quiere decir que, cuando venga la crisis de trabajo en nuestra industria, estos desgraciados laborarán las pocas docenas que hayan donde trabajan.

Conviene, pues, a los Costureros, que se busquen fabricantes para trabajar, que no tengan en su casa «esquirolas» pues es el único modo de conseguir que cuando llegue la época de poco trabajo, sean ellos quienes lo hagan.

## Concepto de la moral en política

Determinar cual hubiese de ser el principio o sistema de moral que habría de aceptarse para el desarrollo de un ideal político, ha sido labor que hasta recientemente no ha ocupado a los estadistas.

Considerar a la moral del Estado como una ampliación de la moral del individuo, fué el criterio que rigió en el mundo antiguo. Este error, nacido de considerar a la colectividad como formada por un total de sumandos que son sus miembros o individuos, ha persistido hasta tiempos no muy lejanos.

El primero que intentó salvar las trabas que presentaba la moral personal aplicada al régimen político, fué el secretario florentino Maquiavelo, y en su «Príncipe» busca para el jefe del Estado una moral no común que le independizara de la colectividad que gobernaba. Pero Maquiavelo, espíritu maligno y caciquil, resuelve el problema revistiendo al Príncipe de la impunidad para la perfidia. Sus fundamentos morales, seguidos en su mayor parte por la conocida Compañía de Jesús, buscan para el poder moderador la máxima preponderancia, aniquilando la personalidad de los miembros de la sociedad. El Príncipe no tiene obligación de dar cuenta a sus súbditos de las acciones que realice, y si estos se las exigen debe ocultarlas si así le conviene: «Cuando el Príncipe no pueda vestir la piel del león, vístase la de la vulpeja.» Este es el principio maquiavélico.

Con la Revolución francesa nace un nuevo régimen político, en el que el pueblo se crece en predominio sobre los antiguos poderes. El advenimiento de la democracia y la declaración de los derechos del hombre, pone nuevamente a la comunidad bajo el imperio de un sufragio moralista. El Estado no tiene personalidad propia, nada más que cuando el pueblo se la confiere.

Esta época de pasiones desenfrenadas lleva al traste con la tradición religiosa y política de los pueblos, una nueva era llena de fecundidad se veía alborar en las barricadas de París. El pueblo adquiere conciencia del poder que en él reside y en breve lapsó de tiempo la faz de la humanidad cambia su aspecto. Francia y Alemania fueron los pueblos mejor dispuestos para producir el esperado fruto, y fué como tenía que ser, se necesitaba un encauzamiento de las diseminadas fuerzas. Precisaba que el Estado fuese estable y para ello nació el Socialismo que luego tenían que sistematizar Marx y Jaurés, para dar consistencia a un poder proletariado.

En el Socialismo, el Estado solo tiene la facultad regularizadora de las energías vitales de los individuos, por tanto es amoral, de igual manera como los principios que rigen a la Naturaleza.

El individuo en cuanto suje o independiente, se crea su moral, su religión, su arte y su filosofía; para el Estado toda opinión es valedera siempre que no obstruya el progreso colectivo.

GINES GANGA

## El Psicologismo en las ciencias Jurídico-Políticas

Ya en el siglo IV antes de Cristo, el divino Platón, preguntaba, si las leyes y las autoridades eran condición *sine qua non* para el progreso, es decir si eran necesarias para la realización de una vida ideal o por el contrario eran una rémora, un obstáculo al progreso. Esta pregunta de marcado sabor anarquista y que ha preocupado a todos los juristas de la Edad Media, dió origen a las doctrinas liberales que en política fueron generadoras del constitucionalismo, nacido en el siglo XVIII y a principios del XVII, merced a la inteligencia poderosa de Rousseau y Montesquieu.

La monarquía absoluta, el doctrinarismo y el teocratismo, desaparecen de la historia, para ser sustituidas por las ideas rousseauianas, por virtud del pacto el único y legítimo soberano es el pueblo. A la frase de Luis XIV «El Estado soy yo» los hombres han respondido «cada uno de nosotros somos nuestro Estado.»

Así debía de ser. Pero si observamos que lo mismo en el Estado político (Estado Nacional) como en los Estados jurídicos e individuales, (la Iglesia, las corporaciones, etc.) lo característico, lo indispensable, lo que les hace tales, es el ser personas, es decir seres de razón, dotados de capacidad, aptos para autodirigirse, notaremos que para medir la grandeza de un Estado no hemos de fijarnos en la mayor o menor extensión territorial, ni en la densidad de su población, ni en su contenido tradicional histórico, sino que dependerá su grandeza (en el sentido espiritual y material de este vocablo) de la intensidad emotiva, sentimental y cultural de todos y cada uno de los Estados individuales (hombres) que forman el Estado Nacional.

Cuando los hombres, por medio de la cultura, el arte, la ciencia, etc., lleguen a alcanzar el máximo de idealidad y de cultura, se llegará al Estado Universal, ambición de todos los hombres cultos.

JOSE IVORRA

Continúa la inmoralidad

# El juego de los prohibidos

Consecuentes en nuestra campaña contra el juego, hemos de insistir nuevamente y lo seguiremos haciendo en sucesivos números, para que el pueblo de Elche pueda percatarse bien del acto inmoral que se está cometiendo y mucho más para que las autoridades que tienen el ineludible deber de velar por el pueblo que representan, se tomen el interés de impedir a todo trance que una vergüenza de tal magnitud tengamos que sufrirla los honrados y laboriosos moradores de esta ciudad.

Nada nos arredra para seguir en nuestro propósito.

Las amenazas y los ataques de nuestros adversarios, lejos de deprimir nuestro ánimo, lo fortalecen y lo animan para continuar la lucha.

Tenemos el decidido propósito de hacer desaparecer de nuestro pueblo estos focos de corrupción y lo hemos de conseguir.

Sabemos que nuestros enemigos intentan algo contra alguno de los que formamos la redacción de este semanario, pero esto no nos amedra, pues nosotros despreciando el peligro que podamos tener en estos momentos, solo pensamos en hacer algo práctico por nuestro pueblo.

El juego ha sido, es y será mientras subsista, una de las principales fuentes engendradoras de todos los vicios.

Donde se juega no puede haber instrucción, paz ni bienestar; solo la ignorancia y el malestar pueden ser los compañeros inseparables de vicio tan pernicioso.

El juego, por sus estragos produce la normal desinquietud en los hogares del obrero, pues este debió a su falta de ilustración (por no haber escuelas donde aprender) está propenso a dejarse llevar por el vicio y no solamente pierde en él los céntimos que hubiera podido tener para sus ahorros, sino también aquellos que hacen falta para el sostenimiento de su familia.

Y de ahí el que nosotros no cejemos en nuestro propósito de acabar con lo que tanto daño produce.

No comprendemos como esto no se haya prohibido ya, pero hemos de confesar con franqueza que tenemos esperanzas de que las autoridades han de poner algo de su parte para acabar con tanta inmoralidad.

No falta quien afirma que en las altas esferas hay alguien interesado en que el juego continúe y que por ello está muy bien retribuido.

Nosotros no lo dudamos, pero creemos que por mucho que sea el poder de tales Señores para mantener este estado, tendrán por último que declinar la cerviz y dejar paso franco a la justicia para que esta acabe con lo que tanto daño produce.

Las autoridades de esta localidad tienen el ineludible deber de tomar cartas en este asunto y visitar los altos del KURSAAL Y ALGUNOS CENTROS POLITICOS Y RECREATIVOS que es donde se juega.

¿Cumplirán con su deber los hombres

que dicen amar a su patria chica, impidiendo que se continúe por el camino emprendido?

Pronto lo sabremos. Nosotros cumplimos con nuestro deber denunciando el caso. La responsabilidad de lo que pueda ocurrir será de aquellos que a sabiendas permiten que en Elche funcionen centros que solo producen ignorancia, corrupción y vergüenza.

## Se vende un piano

Razón: José Vives Vives

### Coplas sin gracia

## ¿De qué hablar?

Es muy triste la misión del que tenga que escribir, sin saber lo que decir y por una obligación.

Así se llega a encontrar querido y caro lector, este humilde servidor que no sabe de qué hablar.

Si de políticos, mal, si de industriales, peor, ¿de los caseros? ¡Que horror! Todos, todos son igual.

¿De qué es una sinrazón se señala a Castizares como autor de muchos males por los de la situación?

¿De que en las horas de sol tiene mi pueblo el cariz triste, monótono y gris que nos pinta Rusiño?

¿Que es nuestra vida algo tonta y morir fuera mejor?

¿Si no hubiera irrigador...! No, no, habíamos de otra cosa.

¿De las palmeras? No tal, contra la tala, en defensa, ya se ocupará la prensa. (¡Adios, parque nacional!)

¿De higiene? Con tal calor y las calles sin regar, ¿quien de esto se atreve a hablar? Cerrar la boca es mejor.

¿De subsistencia? Calamos, que puede, al paso que vamos que si agua que hoy ya pagamos con dinero no encontremos.

Hoy, el tema más latente lector, es irse a bñer, habíamos pues de la mar... (aunque tendrás que que esperar hasta el número siguiente).

ELEYHEROS

OBREROS: Leed

“El Socialista” y “Trabajo”

# Homenaje

Suscripción abierta para adquirir dos lápidas para la calle de Pablo Iglesias.

Suma anterior, 73'90

Varios, 0'45; J. Román, 0'25; A. Lloret, 0'25; J. Aznar, 0'50; G. Tarí, 0'50; J. Maciá, 1'00; A. Fuster, 0'40; Eleyheros, 0'25; R. Soler, 0'15; F. García Amorós, 1'00; V. Beviá, 1'00; A. González, 0'50; V. Jaén, 0'50; J. Torres, 0'50; D. Maciá, 0'50; J. Pérez, 0'25; J. Maciá, 0'50; J. Valero, 0'50; V. Orts, 0'25; A. Serrano, 0'20.

Suma y sigue 83'35

Para donativos dirigirse a los compañeros Antonio Lloret y José Serrano.

## COOPERATIVISMO

En el desarrollo lento, pero consistente de la cooperación va a producirse un nuevo empuje, una nueva etapa, una amplia extensión a otros ramos, que abarcarán, la producción de alpargatas y construcción de casas baratas para los asociados a la Cooperativa.

De las tres ramas, o mejor dicho, las dos ramas (producción y construcciones) que surgen del tronco (consumo) tienen una importancia tal, que para muchos son más importantes que el tronco que las da origen, las sustenta, las da vida.

Verdaderamente son dignas de estudio. La producción de alpargatas en la forma que en la actualidad se explota nos es fácil extendernos a ella.

Tenemos los dos factores principales, el trabajo y el mercado, o sea la mano de obra y el sitio a donde este trabajo se ha de vender. Solo falta el capital y como para este negocio se necesita una cantidad no muy numerosa, el esfuerzo económico que los afiliados a la Cooperativa harán en este sentido, coronará por el éxito el último factor, necesario en la actualidad para la producción.

La urgencia de emprender la construcción de alpargatas estriba en lo siguiente:

Los fabricantes que se dedican a la explotación de este negocio, no son inteligentes y por sus torpezas se nota un decaimiento considerable en la industria. El encanto, el odio, la falta de respeto para con los operarios hacen imposible la vida amistosamente entre ambos. Estas condiciones hacen suponer que continuarán por largo tiempo, y por consiguiente jamás habrá paz, alegría, tranquilidad en el pueblo.

De esta manera la corporación a base de producción, para nosotros, es una obligación; de urgencia, si queremos ser considerados como valedmos y ver la industria en un estado floreciente.

\*\*\*

La construcción de casas baratas ha revolucionado a las gentes.

Es el tema dominante hoy. El que más y el que menos está cansado, harto, del abuso que se táñ cometiendo los dueños de las casas. ¡Y si después de todo se vi

viere como exige la higiene! En Elche, nulo por completo es el requisito indispensable para la salud pública.

Así como hemos dicho que en la construcción de alpargatas tenemos los tres factores principales, para las casas baratas disponemos de otro más interesante: es el apoyo de las leyes que en la nación se han promulgado en este sentido.

\*\*\*

Cuando la cooperativa se fundó en Elche, en diferentes ocasiones tuvimos la necesidad de dar a conocer nuestra aplicación y al manifestar nuestros deseos que la cooperativa se extendiera a los tres ordenes, como hoy lo ha hecho, una vez reafirmada casi unánime fué la respuesta a nuestros buenos propósitos.

Entonces éramos cuatro jóvenes, como tales, se podía perdonar este atrevimiento.

Hoy ya no somos niños que soñamos en cosas del otro mundo, los hombres más caracterizados de la organización han tomado por su cuenta esta iniciativa. Esto demuestra una cosa: o que teníamos razón, y por consiguiente la burla que se hizo de nosotros es muy digna de desprecio, o que por el contrario, estos hombres, de una capacidad manifiesta en toda ocasión, se han vuelto niños o han perdido el sentido.

Ni nos importa los comentarios que de nuestro atrevimiento (¿?) han de hacer los originales, ni la indiferencia que pueda causar en la masa.

Sabemos que pisamos terreno firme y esto nos alienta y nos dá energías para trabajar y hacer triunfar nuestra empresa.

CLAUDINO

## Una Conferencia

El sábado 8 del presente y en el salón grande del Círculo Obrero, dió una importante conferencia el joven estudiante en Derecho José Iborra, sobre el tema «Al rededor del problema social». Fue presidida por nuestro amigo Ginés Ganga.

El escaso espacio con que disponemos en nuestro modesto semanario nos obliga, en contra de nuestro deseo, a ser algo breves.

Solo diremos que con palabra fácil y sonora el conferenciante hizo un análisis minucioso del problema social desde la época romana hasta nuestros días, haciendo resaltar la particularidad de que entonces se aprovechaban de él para que una parte insignificante disfrutara de ciertos privilegios, y hoy es un problema de ideales. Cree que el problema reviste la misma importancia que en la antigüedad por que falta la opinión del pueblo, por cuanto este no se desdén en vender su voto por una ínfima cantidad en metálico o por una copa de vino en el acto solemne de elegir a los que tienen que gobernarle.

Aboga por la cultura general del pueblo haciendo ver que mientras los analfabetos existan existirán estas inmoralidades que señala.

Los obreros dice deben instruirse no solamente para alcanzar el poder, sino

## TRABAJO

para evitar los males de los que nos gobiernan.

Crec que deben aspirar todos los obreros a ocupar los puestos de la política nacional y por lo tanto deben ser políticos por que así concluirán los privilegios; y las luchas de hoy, que considera como luchas entre plebeyos y patricios. Termina aconsejando a las clases productoras se preocupen de la enseñanza, señalando la conveniencia de que la fomenten en las sociedades y haciendo ver que el problema social es un problema de cultura, con la cual acabaría la barbarie española, de la que culpa principalmente a los políticos que hoy gobiernan.

Al terminar el orador, el público premio su labor meritisima con grandes aplausos.

Antes de terminar, un pequeño comentario. Es una verdadera lástima que esta conferencia no haya estado más concurrida de público de lo que estuvo; tiene razón el amigo Iborra: «el problema social es un problema de cultura». Lo único que nos consuela es que ya se vislumbra para lo porvenir, que esta clase joven que hoy estudia, trabaja y se desvela para que la Humanidad sea más culta y más perfecta, y a la cual pertenece nuestro simpático compañero José Iborra, será la encargada de tan grande y laudable misión.

## Impresiones cabildescas

### El verano

Esta es la causa de que la sesión municipal de esta semana haya sido tan poco concurrida.

Casi todos los concejales se encuentran disfrutando de las delicias de la vida veraniega, bajo el toldo de sus «barracas» cuyo nombre casi no se les puede dar, puesto que la fanfarronería de la clase pudiente ha llegado a tal extremo, que han convertido las chozas en suntuosos hoteles.

Por la poca concurrencia de los ediles, ha carecido de importancia esta sesión, únicamente el Sr. Agulló que siempre es de los que no hablan, «ha pedido la palabra porque han obligado a poner las baldosas a dos casas que ha hecho allá juera y ende no pasa naide».

Con sobrada razón se queja el concejal de referencia puesto que muchísimas calles del centro de la población carecen en absoluto de lo que tanta falta hace al vecindario para que en un día de lluvia no se ponga hecho una lástima.

Más, dejemos de proseguir preambulando y vayamos a dar cuenta lo más brevemente posible de lo poco que se ha tratado en la sesión del Municipio.

Abre la sesión el señor Alcalde ordenando se diese lectura al acta de la anterior, que fué aprobada.

Seguidamente se despacha el orden del día y se entra en proposiciones de carácter general.

Habla el Sr. Agulló sobre la construcción de las aceras, así como también el compañero Hernández.

Hay una pequeña discusión, y por últi-

mo se acuerda sacar a concurso la construcción de las aceras para lo cual se confeccionará un pliego de condiciones al cual se sujetarán los concursantes.

El amigo Hernández se ocupa de la fuente de la alcoraya establecida en la Plaza del 1.º de Mayo la cual amenaza constantemente tal peligro que se teme cualquier desgracia si las autoridades no obligan a la Sociedad propietaria, que ponga en buenas condiciones el armatoste, o que desaparezca.

El Alcalde contesta al concejal socialista manifestándole que ha gestionado este asunto con el gerente de esta sociedad el cual después de exponerle el peligro que corre el distrito si la fuente de la Alcoraya desaparece y falta el agua de las otras fuentes, ha prometido que se hará todo cuanto se pueda en el sentido de reparación.

También nuestro concejal denunció, que en la calle Luna hay dos ganados que no han pernoctado ni siquiera una sola noche fuera del pueblo.

El Sr. Alcalde promete enterarse y de ser cierto imponerle un correctivo al dueño del mencionado ganado.

Y se levanta la sesión.

PETIT REPORTER

## LA LABOR DE LOS CONCEJALES

Al leer el lector el título de este artículo, creará sin duda que intento ensalzar la labor de saneamiento realizada por nuestra minoría en el Ayuntamiento.

No es ese el propósito, y pronto lo verán los lectores; lo que quiero es, poner de manifiesto ante la opinión pública la inactividad de la inmensa mayoría de los que ocupan los empelados sillones con el nombre de representantes del pueblo.

Si analizamos uno por uno a los hombres que ostentan el cargo concejal en contrarremos muy pocos que discurren, que hablan y que reúnen condiciones para ocupar el cargo que inmerecidamente ejercen.

Fijense bien los ciudadanos cuando asisten a una sesión del Municipio y verán una gran parte de estos señores que no dicen «esta boca es mía»; solamente manifiestan su actitud cuando hay alguna votación, en la cual intervienen moviendo la cabeza, que más bien que tal pudiera llamarse de otra forma, y esta es la exclusiva gestión que realizan estos respetables señores cuando está celebrándose la sesión municipal.

A quien se preguntará: ¿Y fuera del Ayuntamiento no hacen nada? No lo niego. Negarlo sería faltar a la verdad.

Asisten a las procesiones luciendo el fajín, se portuman, usan paraguas cuando lo necesitan, sin importarles que falten muchísimas aceras en las calles donde ellos no habitan, no se acuerdan de que faltan muchas luces eléctricas en los barrios nuevos, ni que la fuente del llano no se traslada al sitio acordado por la corporación y en fin que permiten y hasta defienden a los dueños de los edificios en construcción, que construyan sin ajustarse a la línea marcada por la comisión de ornato.

Y para colmo de como estos señores en una sesión celebrada recientemente por el M. I. Ayuntamiento, en la cual la minoría socialista insistió nuevamente en que desapareciera el juego de monte y otros prohibidos que tantos estragos está causando en los hogares obreros, todos los concejales sin excepción de ninguna clase se opusieron alegando razones tan poco convincentes que corrieron el ridículo en perjuicio de la población y no otra cosa hicieron todas las fracciones monárquicas representadas en el concejo.

Esta es la labor desarrollada por los concejales, ahora el pueblo que juzgue pero antes de terminar el presente escrito hemos de hacer una declaración y es que de la ruina, de la miseria, de los estragos y de las consecuencias que se derivan del vicio de la corrupción, que ha tomado por cuna al pueblo de Elche, no son responsables los socialistas puesto que ya puede juzgarnos la opinión sensata que con un interés sin límites y con gran atención sigue con la vista fija en nuestra campaña periodística en contra de tal plaga.

RAMSAY

¿En broma?

## Per teléfono y telegrafo

Tirrin...n... Tirrin...n...

—¿Qué toca la campañilla?

—Un taurófilo.

—¡Pero home! ¿Tu creas que en este periódico anem a ocuparnos de la tauromaquia, sabent de antemano que nosotros no mes que volem els bous en pu chero?

—Calle, tío Chordi, es que si yo me he pres esta llibertat he aegut porque se trata de un asunto purament social, y consistix en que la empresa de la Plaza de toros de Santapola, después de ser un contrato verbal en nosotros, ha contratado a uns *maleteros* de Mursia, que en sa vía han menchat prou pá, y venen hara a treballar mes barat que nosotros per aixó li dia en un prinispl que era un asunto social, porque considere que els mursianos fan el paper de «querrels» con el Sindicato de Moxica y del Vilavo.

—Si que es un bon bolet el que li han pegat al *chico der cordobé* y compañía (S. en C)

Pues, ¿sap lo que li dic? Que nosotros estem empenhats en que el distinguit públic que acudix a la Plaza elxos dies, coneja els progresos que ha experimentat nostre art desde que escomensarem els ensayos en la Rambla, y si els Mursianos torenchen a baix plantilla, estem dispostos a lidiar per «catorce quinsets, arrós y vi», encara que no guñem prou pera «cotó en rama y agua ár nica».

—Home no crec yo que siga necesari tant de ingredient; en aviar a Ramonico pera que lleve *lafatón* y sis quinsets de *flor de tila*, será li sufficient.

—¡Confórme! ¡Ah! Se me olvidó dirli que si vol véremos com llum nostres qualitate, li enviarem un villet encara que siga pera pendre un bañ al estilo ve getariano.

—Bueno, com tú vullgues. Ya saps que estic a la tehua disposició ¿Se oferix algo mes?

—No señor, moltes gracias. Adios.

—Ves con Dios. Tirrin...n Tirrin...n...

—Chica, ¿saps lo que te dic? Que vach a posame tripero.

—¿Com tripero? Tu has perdut el cap.

—¿Qué dona, ¿el cap? ¡Miralo tonta, que pelat!

—Vulle dir el ser...vel.

—Ojalá f'ra vell, que no sería *monosabio*; entonseé sería de ex'la del sabre.

—Ya see lo que: monesipal o estafaor.

—Mira, no te bur es, porque... ¿tú veus eixe arrós y florico! que has guleat en bardomera de aiaor? Pues tel stas que en conto de sombrero, ja vore qui vol ser monesipal! Pa eixa papers no mes que aprofita Chuanu.

Plaza del Raval 15 7 22 — Fuente Alcoraya movib e, muchas aguas menores y de mayor edad, se espera aplaste docena *ravalenquitos*, sería de lamentar.

Por la plasa que no se ba firmar,

PRONOSTIC

## ACTOS CIVILES

Con el nombre de Manuel ha sido inscrito en el Registro Civil, un robusto niño, hijo de nuestro apreciado amigo Manuel Medina.

Tanto la madre como el recién nacido se encuentran disfrutando de una perfecta salud.

Nuestra enhorabuena.

El día 8 del actual, contrato matrimonio civil, nuestro querido *corregionero* Miguel Bonús González con la compañera Gertrudis Agulló Maciá, en cuyo acto actuaron como testigos los compañeros Diego Encinapérez Pérez y Antonio Molina Mateu.

Enhorabuena a los recién casados y que cunda el ejemplo entre los camaradas.

## Movimiento social

Juventud Socialista

Este org. nimo, para tratar asuntos trascendentales, celebrará Junta General ordinaria, para hoy domingo a las tres de la tarde y en el local Escuela de Circulo Obrero.

## NOTICIAS

Exceso de original

Por tal motivo, dejamos sin publicar algunos artículos entre los cuales, una carta abierta del subdelegado de Medicina D. Manuel P. Urban.

## ¡Ocasión!

Gran surtido de alpargatas de cuer que te en casa del compañero Carlos Ibáñez, a precios verdaderamente económicos.

No equivocaros: Santa Ana, 10.

Tip. Agulló. Canalejas, 5. — ELCHE

**TRABAJO**

**BANCO DE CARTAGENA**

Capital ptas. 20.000.000 :- Fondo de reserva ptas. 1.700.000

Presidente: Excmo. Sr. Marqués de Villamejor :- Casa central en Madrid

SUCURSALES: Cartagena, Murcia, Sevilla, Alicante, Huelva, Cádiz, Melilla, Lorca, La Unión, Aguilas, Orihuela, Cieza, Mazarrón, Caravaca, Hellin, Elche, Yecla y Totana

Este Banco está afiliado con la Banque Belge pour L'Etranger (filial de la Société Générale de Belgique) que tiene su casa central en Bruselas y Sucursales en Londres, Paris, New-York, Bucarest, Colonia, El Cairo, Alejandria, Tantah, (Egipto), Shanghai, Tientsin, Pekin (China).

Efectúa toda clase de operaciones de Banca y admite fondos en cuentas corrientes de depósito con interés, abonando del 2 al 4 por 100 según los plazos. Emite Bonos a vencimiento fijo (uno o dos años) con cupones trimestrales, devengando intereses al 4 y medio y 5 por 100 anual.

En Caja de Ahorros abona intereses del 3 y medio por 100 anual.

**¡Atención!**

En la Plaza Ventura número 6 se componen paraguas y sombrillas a precios económicos.

Se ponen telas nuevas de paraguas y sombrillas, armazones y bastones de todas clases.

Se garantizan las composturas para medio año.

CARLOS PICÓ (El Draperito)

**La Catalana**

Gran Tintorería quitamanchas y limpiejas a Presión de toda clase de prendas, montada al moderno sistema alemán.

**JUAN CEVA NAVARRO**

Tintes en todas clases de colores.—Se tintan lutos en 24 horas, empleando el negro carbón.—Especialidad en limpieza a seco de todas clase de prendas, se limpian trajes a seco en nueve horas.

**ÚLTIMOS ADELANTOS**

Se tintan impermeables. Las prendas negras se tintan en diferentes colores

Despacho: Plaza Mayor, 16 Talleres: Plaza del Matadero

**ELCHE (ALICANTE)**

**Bar EL VAPOR**

:- DE :-

**MANUEL BENEYTO**

En este nuevo establecimiento se sirven deliciosos aperitivos a precios económicos.

Exquisitos vinos de mesa, Jerez y Moscatel.—Escarchados.—Licores.—Refrescos.—Jarabes.

Representante de varias casas de licor, embutidos y quesos.

Fábrica de Borrás

— de —

**MARIANO S. ROJAS**

Clases especiales para colchones.—Ventas al detall y por mayor.—Precios económicos.

Calle del Comisario, núm. 3

**ELCHE**

**¡Atención!**

En la Bajada del Puente, 11 13, (Barbería) se preparan cortes para zapatos a precios económicos.

Esmero y prontitud.

No confundirse:

Bajada del Puente, números 11 13

**Para los Agricultores**

Sulfato de Amoniaco.—Nitrato de Sosa.—Sales de Potasa. Superfosfatos.

Abonos especiales, de composición química garantizada, para cada cultivo.

Análisis gratuito de la tierra

Depósito en **ELCHE**:

**JOAQUIN S. RABAZA**  
CALLE CASTELAR N.º 22

Pidanse precios y condiciones.

**Real Club de Regatas**

**ALICANTE**

Gran Restaurant

Servicio por cubiertos y a la carta  
Cocina de primer orden

**Medias y calcetines Ferrández y Comp.<sup>a</sup>**

A precios verdaderamente asombrosos en economía, los pone a la venta pública, el compañero JERONIMO SOLER RUIZ.

Calle Teniente Ruiz, 25

¡No equivocarse!

Fábrica de lonas

Se necesitan TEJEDORAS Y ENCARRETADORAS.

Las que no sepan y quieran aprender se les abonará a razón de dos pesetas cada día hasta que trabajen por su cuenta.

Las Pastillas Pectorales Balsámicas del Dr. SOLER, quitan la tos por rebelde que sea. De venta en todas las farmacias y droguerías.

**TRABAJO**

Órgano de la Agrupación y Juventud Socialistas y de las Sociedades Obreras.—**ELCHE**

**"LA MERCED"**  
Carbonería de Pedro Valero

Carbón vegetal, seco y limpio a 0'30 ptas. kilo. Por sacos y a domicilio a 0'25

Hay carbón Koc y Ovoides (Bolas)

Plaza de la Merced (Junto al Alcoraya)

**Café-Bar Topinamba**

Café, Jarabes, Licores y Cerveza. Todo de las mejores fábricas.

Todo fresco.

Plaza de Abastos **ELCHE**